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用血受阻的原因
究竟是什么？

廊坊市卫生健康委近日通报调查情况：
经过调查核实，廊坊市中心血站和霸

州市第二医院对此事均负有责任，存在信
息共享机制不健全、工作人员对献血者优
先用血政策掌握不准、解答有误，与患者沟
通时方法不得当、缺乏关爱等问题。

依法依规对有关责任人进行严肃处
理：对廊坊市中心血站分管负责人进行诫
勉谈话，对供血科科长给予政务警告处
分。对霸州市第二医院主要负责人、分管
负责人给予政务警告处分，对输血科主任
给予党内警告处分，对主管医生给予政务
警告处分。

李先生用血受阻的原因究竟是什么？
事件在网络上发酵后，李先生、医院方和血
液中心都各执一词。

从2011年至2020年间，李先生共献
血8次，最后一次献血是在2020年10月15
日，献血量400ml。8月15日晚，李先生突
发疾病，就诊于霸州市第二医院，需手术治
疗。8月16、17日，霸州市第二医院向廊坊
市中心血站申请用血，先后两次共计给患
者输注红细胞800毫升。需要继续输血，却
被医院告知需要有最近的献血记录，如果
想用，最好是让家人或朋友去献血。

李先生的遭遇，引起了公众广泛关
注。此前，霸州市第二医院相关人员向媒
体表示，是廊坊市中心血站拒绝了调血请
求，医院也没有办法，而血站则称没有近期
献血才可以用血或优先用血的规定，是医
院没有提交申请，如果提交申请就会给医
院调过去。两家机构各执一词，事实究竟
如何？

记者分别采访了李先生的主管医生、
医院血库主任及医院相关负责人后发现，
在申请了两次共计800毫升用血后，医院
确实没有再向中心血站提出追加调血的需
求，主管医生告诉李先生的“只有近期献血
记录的献血者才可以优先用血”的说法，也
并非是为李先生调血时血站的答复。

廊坊市中心血站在李先生调血的18
日，是否真的库存紧张呢？记者来到廊坊
市中心血站供血科发现，这里并没有李先
生的申请调血单，当天中心血站的血液库
存量和平时基本持平。

廊坊市中心血站供血科科长表示：“李
先生需要的B型血其实还好，18日正常用
血日都给医疗机构配发B型血的。”

为什么会出现在无偿献血者优先用血
这项政策上，医疗机构与采供血机构之间
存在信息共享机制不健全、协调不顺畅的
问题呢？记者采访了相关专家。

北京市红十字血液中心副主任王鸿捷
介绍：“我觉得主要是体现在医疗机构和采
血机构沟通上的不顺畅。任何一项政策在
具体落地的时候，最主要是细化整个的流
程或完善操作的细节，使整个机制能够有
效地运作起来。李先生是一个献血者，而
且是一个献过多次血的献血者，如何做到
更细致的工作，在血液资源不是那么充裕
的情况下，怎么协调去解决才最关键。”

曾经8次无偿献血的
李先生，在他手术急需用
血时却遭遇“冷血”。事
件引发了广泛的关注和
热议。目前，李先生已顺
利完成手术，事件算是告
一段落，但问责之余仍需
反思。

李先生的遭遇并非
孤例。据报道，某地一女
士 曾 献 血 7 次 总 计
1600ml，但当其丈夫急需
用血时，哪怕她出示了 3
本献血证仍被拒。另据
报道，今年4月，山东铁先
生 无 偿 献 血 13 次 共 计
4900ml，但妻子做手术备
血却因异市被拒。相关
事例屡屡引发热议背后，
是人们希望看到无偿献
血者的爱心能够得到应
有的尊重和善待。

血液作为一种医疗
服务的支持性资源，是靠
献血者来维系的，献血者
的无私奉献确保了临床
用血的需求得到满足。
保障无偿献血者优先用
血的权益，既是一种庄严
的承诺，更是对献血者的
尊重，同时还是对无偿献
血的一种倡导和激励。

献血时“满腔热血”，
用血时却“遭遇冷血”，这
不仅会让献血者寒心，更
会 影 响 大 众 的 献 血 热
情。只有“优先用血”落
到实处，“满腔热血”才不
会凉。有关方面还应举
一反三，从中吸取教训，
不断完善制度，畅通用血
途径，构建一个更加公
平、合理的献血者保护体
系，让每一位无偿献血者
都能在需要之时顺利用
上血。而无偿献血者及
其亲属的每一次“优先用
血”，更是对无偿献血激
励政策的一次有效宣传，
从而鼓励更多人加入到
献血队伍中来。只有尊
重献血者，关爱献血者，
切实保障他们的合法权
益，才能推动献血事业的
健康发展。

据上游新闻
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我国无偿献血的
激励奖励政策

就在2023年11月27日，国家卫生健
康委、中宣部等六部门专门发布了《关于进
一步做好无偿献血者激励奖励工作的通
知》，通知重申：

继续推进无偿献血者及亲属出院时直
接减免用血费用工作，实现用血医院全覆
盖；鼓励无偿献血者及其亲属优先用血；在
保障急危重症和孕产妇等重点人群用血前
提下，非急诊患者同等医疗状况下无偿献
血者及其亲属优先用血。

文件特别提出，要制订完善落实献血
者激励政策的具体实施细则，确保献血者
能够便利快捷地享受相关政策。

近年来，为了鼓励无偿献血，各地也纷
纷出台了相应的激励政策。比如北京市，
无偿献血者本人终身免费用血，献血后14
天内享受意外保险保障。献血者本人及其
配偶、直系亲属临床用血时，享有优先用血
权益。

为什么必须遵守优先用血的承诺？中
国卫生法学会常委理事邓利强解读：“全世
界用血都是紧张的。我们国家为了促进大
家无偿献血和积极献血，制定了《献血
法》。法律规定鼓励大家无偿献血，同时对
无偿献血及其亲属优先用血，目的就是鼓
励大家去献血。各地方政府为了贯彻《献
血法》的规定，很多也都在制定献血条例，
而这个条例在制定的情形下是优于国家的
优惠政策，不可能进行限缩，最终的目的是
保证医疗安全。在献血的政策掌握上，医
疗机构有各方面的工作人员，可能在政策
的掌握上没有那么熟悉。但是输血科、献
血站以及卫生行政机关的工作人员，对于
国家这些法律法规应该是非常清楚的。如
果有人在这个问题上有错误的表态，打击
了献血者和家属的积极性，这个是和职责
完全不相符合的，应该进行严肃处理。”

献血证有何优待？
是否会过期？

事件当中，李先生的献血证是否过期
这个问题是大家关注的焦点。而记者调查
发现，这个在网上广泛流传的说法源自李
先生的手术在申请用血时，主管医生以“没
有近期献血记录就无法优先用血”为由，未
给李先生申请用血。

那么，我国对无偿献血行为有着怎样
的规定？特别是对无偿献血证是否会过期
有着怎样的规定呢？据了解，事实上我国
无论从国家还是地方政策层面，献血证都
是不存在有效期的，是终身有效的。

据专家介绍，在全球范围内，对无偿献
血者实施优待都是鼓励公众无偿献血最重
要的措施之一。我国一直在持续推进和完
善无偿献血者的鼓励和优待政策，无偿献
血者拥有献血证之后，优先用血量是根据
献血的次数以及献血量来决定的。

但各地制定的优先用血标准不尽相
同。比如廊坊市中心血站2018年发布的
相关规定就显示，建立优先用血分级保障
机制，机制共分为六级，第一级为献血者本
人临床用血时，可优先使用其3倍献血量血
液或3倍血小板，但没有在年限方面设置任
何条件。

王鸿捷表示：“因为整个医疗保障体
系，血液作为一个医疗服务的支持性资源，
是靠献血者来维系的，没有献血者就没有
这一套保障体系。所以给献血者一个好的
体验，这不光是中国，是全球共同的保持无
偿献血体系的基础原则，要给献血者一个
优质的服务，让他们体会到一种荣誉感，保
证他的权益受到很好的保护。”

据了解，我国自 1998 年施行《献血
法》，其中规定，无偿献血者临床需要用血
时，免交血液的采集、储存、分离、检验等费
用，即免费用血；无偿献血者的配偶和直系
亲属临床需要用血时，也可以按照省、自治
区、直辖市人民政府的规定免交或者减交
相应费用。

2012年我国出台了《医疗机构临床用
血管理办法》，2019年进行了再次修订，修
订后的管理办法对临床用血的申请、审批、
采集、储存、使用等环节进行了更加详细和
严格的规定，以进一步提高临床用血的安
全性和有效性。

中华医学会输血医学分会委员宫济武
介绍：“2012年出台的《临床用血管理办
法》，针对医疗机构的用血有明确的要求，
比如医院在制定各自管理制度的时候，应
该针对可能发生情况制定相应的应对方
案。比如说病情需要的、输血科解决不了，
临床医生就要告诉输血科要做什么，而不
是说医嘱都没见着，就把病人动员出院。”
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河北廊坊的李先生先后曾经8次
无偿献血。就在近日，李先生患病就
诊于河北霸州市第二医院，需手术治
疗。医院先后两次为李先生申请到了
用血，并顺利输注。但到了第三次需
要继续输血时，李先生却被告知，由于
近期没有献血记录，无法优先用血。

事件引发了广泛的关注和热
议。随后廊坊市卫生健康委成立调
查组开展调查并通报，廊坊市中心血
站和霸州市第二医院对此事均负有
责任，并对有关责任人进行了处理。

李先生的献血证 受访者供图

据央视新闻

官方通报：血站和医院均负有责任
央视调查：患者、血站、医院各执一词


